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        DEMAIS VEREADORES: 

        ELIS BUENO 

        JOEL VARGAS
        JOSUÉ DUTRA
         MOISÉS PERES 

         PAULO SILVA

         RENATO LEAL
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Ao primeiro dia do mês de março do ano de dois mil e dezessete, às dezenove horas e três minutos,
no Plenário Telmo de Souza Sessim, na Câmara Municipal, localizada na Avenida Adrião Monteiro nº
2360,  em  Capivari  do  Sul,  o  PRESIDENTE  vereador MANOEL DIAS  abriu  a  presente  Sessão
Ordinária  e convidou o  vereador  PAULO SILVA para fazer  a leitura de um trecho da Bíblia.  Na
TRIBUNA POPULAR não houve oradores.  No espaço do EXPEDIENTE o  PRESIDENTE anunciou
que o resumo da ata será lido na próxima Sessão Ordinária. A seguir nas CORRESPONDÊNCIAS foi
lido  o  convite  para  a  abertura  da  jornada  pedagógica  do  ano  letivo  no  município.  Nas
CORRESPONDÊNCIAS DO EXECUTIVO foram lidos os Ofícios de Gabinete ns° 35/17;  36/17 e
40/17. Em  CIÊNCIA AO PLENÁRIO foi lido o PLE N° 18/17; PLE N° 19/17; Parecer favorável da
Comissão de Orçamento e Finanças – COF Nº 04/17 AO/PLC Nº 02/17; Parecer favorável da COF
Nº 05/17 AO/PLE Nº 12/17; Parecer favorável da COF Nº 06/17 AO/PLE Nº 17/17; Parecer favorável
da Comissão de Constituição e Justiça – CCJ Nº 04/17 AO/PLC Nº 02/17; Parecer favorável da CCJ
Nº 05/17 AO/PLE Nº 12/17; Parecer favorável da CCJ Nº 06/17 AO/PLE Nº 17/17 e PLL Nº 01/17. A
seguir o PRESIDENTE informou que na ORDEM DO DIA consta o PLC Nº 02/17; PLE Nº 12/17 e
PLE Nº 17/17; Pedido de Providências nº 01/17 de autoria do vereador Renato Leal;  Pedido de
Providências nº 02/17 de autoria do vereadora Elis Bueno; Pedido de Providências nº 03/17 e Pedido
de Providências nº 04/17, ambos de autoria do vereador Roberto Camargo A seguir no espaço do
EXPEDIENTE DOS VEREADORES a vereadora ELIS BUENO cumprimentou a todos os presentes e
destacou  a  presença  da  Presidente  do  Sindicado  dos  funcionários  Públicos,  representantes  do
sindicato,  e  a  assessora  jurídica  Marília.  Agradeceu  a  presença  de  todos,  e  lamentou  que
infelizmente a comunidade não participa das sessões da Câmara para acompanhar o trabalho dos
vereadores. Disse que o assunto que traz é preocupante, e relatou a queixa de uma munícipe que
a procurou. Relatou que uma família carente do município foi embora e deixou uma cachorra prestes
a dar cria, e essa munícipe ficou com pena do animal e continuou dando alimentos. Logo a cachorra
pariu sete filhotes. Informou que a munícipe procurou a Prefeitura e o serviço sanitário e ambiental
do município,  mas eles informaram que não há o que fazer.  Diante deste fato questionou o que
fazer? Pois a eutanásia está proibida, e questionou se não estaria na hora  da gente começar a
estudar o concurso para veterinário no município, pois nós não temos um responsável por isso no
município, ou até mesmo realizar um convênio com alguma Universidade que viesse fazer castração
nos animais. Disse que é uma situação difícil, pois estes animais ficam na rua e sentimos pena, e
hoje  já  faz  falta  sim um veterinário  no  município  para  responder  por  esta  questão  ambiental  e
epidemiológica, pois junto com esta questão dos animais de rua vem a questão das doenças que são
transmitidas  aos  seres  humanos.  Relatou  que  no  ano  passado  quando  assumiu  como suplente



também recebeu reivindicações sobre esta questão dos animais de rua, pois existia um cachorro de
rua no Habitar Brasil que estava apodrecendo viva, e na época foi conversar com o secretário Caim,
e ele disse que não tinha o que fazer, pois a cachorra não tinha dono, mas todo mundo alimenta, e a
eutanásia está proibida. Disse que é importante que comecemos a pensar em algo, seja aqui pela
Câmara, seja através do Executivo, pois as pessoas procuram os vereadores com estas questões, e
temos ficado sem ter o que fazer nestas situações. Continuando referiu-se a reunião do Sindicato
dos Servidores do Município que ocorreu hoje à tarde com os vereadores, e parabenizou ao sindicato
pela forma como está sendo conduzido o trabalho, de forma amigável, pois muitas vezes quando
ouvimos a palavra sindicato já temos uma ideia de radicalismo, mas o sindicato dos servidores de
Capivari do Sul está de parabéns, pois já vem conduzindo desta forma desde outras presidências.
Enfatizou que o sindicato terá o seu apoio no que depender da sua pessoa enquanto vereadora e
quer estar sempre junto nas reuniões quando for convidada e fará o possível para que as coisas
aconteçam com relação às demandas dos servidores, pois eles têm os seus direitos e devem ser
respeitados. A seguir o vereador ROBERTO CAMARGO após cumprimentar a todos disse que hoje
não pôde se fazer presente na reunião que o sindicato promoveu com os vereadores, mas com
certeza estava bem representado pelo  Presidente  Manoel  Dias  e demais  vereadores  presentes.
Informou que eles já lhe repassaram algumas informações e manifestou o seu apoio às demandas
do sindicato, e no que for possível podem contar com o seu trabalho em prol das reivindicações dos
servidores. Disse ser sensível a demanda dos servidores, e os valoriza, pois é através das mãos
deles e pelo seu trabalho que construímos este município, e declarou que os servidores podem
contar  o seu apoio  nas suas reivindicações.  Continuando disse que o partido que hoje  está no
Governo e o qual está filiado e representa nesta Casa Legislativa, foi eleito por uma maioria, e o
Governador  é  uma pessoa  experiente,  mas com certeza  deixa  uma ferida  nos  servidores,  pois
quando se faz uma regra administrativa, nem sempre o governo consegue contenta a todos, mas
enfatizou que o Governador trabalha para acertar e fazer o que é melhor para o Rio Grande do Sul.
Continuando fez algumas considerações, especialmente quanto a sua defesa em algumas ocasiões
para que o exército brasileiro viesse para as ruas auxiliar na segurança pública. Lembrou que na
época há uns dois anos quando apresentou um pedido à secretaria de segurança do Estado, muitos
achavam  que  era  utopia,  e  que  estava  fazendo  sensacionalismo,  mas  hoje  podemos  ver  a
concretização disso, onde mensalmente são mandados soldados das forças armadas para o reforço
da segurança tanto aqui no Rio Grande do Sul, como em outros estados. Continuando destacou que
é hora de repensarmos o carnaval brasileiro, pois aqui no Rio Grande do Sul somos tradicionalistas,
e que na sua cultura temos danças tradicionais e a vestimenta que é considerado traje oficial. Disse
que o carnaval atualmente está perdendo as forças e perdendo o sentido, pois o carnaval de Porto
Alegre vai ser realizado em março, o de Uruguaiana daqui a dois meses, então não se tem mais uma
data  certa,  resume-se  me  um  feriado.  Lembrou  ainda,  que  não  se  fazem  mais  os  tradicionais
carnavais de clube e de salão, e neste sentido temos que repensar sobre a cultura do carnaval, que
é um feriadão que atrapalha muito o comércio e a economia, onde tudo fica parado, e o carnaval não
é uma cultura nossa, devemos sim valorizar as nossas culturas e tradições e deixar o carnaval para
quem  gosta,  e  deixou  essa  reflexão  para  que  todos  repensem  sobre  a  questão.  Continuando
informou  que  do  dia  seis  ao  dia  dez  de  março  será  realizada  Expodireto  em  Não-Me-Toque.
Salientou que é um evento que traz as inovações, tecnologias e maquinários do cultivo da soja e do
milho. Destacou que é uma grande feira do agronegócio, onde movimenta a economia e devemos
nos fazer presente neste grande evento,  concluiu o Vereador.  A seguir  não havendo mais quem
quisesse se manifestar o PRESIDENTE deu início à ORDEM DO DIA no qual foi lido o PLC Nº 02/17
que foi  posto em discussão: o vereador  ROBERTO CAMARGO iniciou dizendo que este projeto
altera o plano diretor, que regra “o terreno tem que ter dez metros de testada e no mínimo vinte nas
laterias  para  formar  duzentos  metros  quadrados”.  O projeto  em discussão altera  essa situação,
permitindo que os terrenos possam ter  “dez de testada e quinze nas laterais,  formando cento e
cinquenta metros quadrados para fins de registrar”. Disse que isso permite que os terrenos para fins
de  registro  possam ser  menores,  e  que  os  terrenos  de  esquina  também possam ser  divididos.
Informou que é um projeto importante e declarou seu voto favorável. A seguir não havendo mais



quem quisesse discutir o PRESIDENTE colocou o PLC Nº 02/17 em votação, sendo que o referido
projeto foi APROVADO por unanimidade. A seguir foi lido o PLE Nº 12/17 que foi posto em discussão
e a seguir em votação, sendo que o referido projeto foi  APROVADO por unanimidade. A seguir foi
lido o PLE Nº 17/17 que foi posto em discussão e a seguir em votação, sendo que o referido projeto
foi APROVADO por unanimidade. A seguir foi lido o Pedido de Providências nº 01/17 que foi posto
em discussão: o vereador autor, RENATO LEAL disse que neste sábado se repetiu o alagamento no
Jardim Formoso,  na Avenida Alemanha,  que  é  um problema a qual  considera  que já  existe  há
bastante  tempo  e  que  traz  um  grande  transtorno  aos  moradores  do  bairro.  Disse  que  no  seu
entendimento o alagamento se dá quando a água que vem das lavouras passa pela RSC 101 e
transborda o valor quando ele está sujo. Informou que nesta semana o senhor Anápio através de um
acordo que ele tem com a Prefeitura enviou a máquina para fazer a limpeza do valo, e o operador da
máquina é ele, pois é o trabalho que faz. Relatou ainda, que existe uma boca de lobo na esquina da
avenida Alemanha que está aberta porque a tampa está quebrada, e com o alagamento fazia um
redemoinho, o que poderia ocasionar um acidente fatal, pois logo após a chuva forte muitas pessoas
passavam pelo local.  Reiterou a necessidade do Executivo colocar a tampa da boca de lobo da
Alemanha, e também fazer um estudo para evitar que a água passe pela RSC 101 e invada o Jardim
Formoso, bem como, deve ser revista a situação da chegada da avenida Alemanha, especialmente
na Rua Noruega onde os tubos que são de quarenta quando chega ali reduz para trinta, o que é
impossível  dar  vazão.  Finalizou  pedindo  o  apoio  de  todos.  A  seguir  o  vereador  ROBERTO
CAMARGO disse que o pedido do vereador tem procedência, mas salientou que deve ser feito um
estudo técnico. Disse que conversou com pessoas que tem conhecimento técnico, e segundo as
informações que tem, as águas da lavoura elas não entram no Formoso, elas descarregam pela
lateral e pega outra parte de cima. Disse que o importante é solucionar o problema, e lembrou que o
nível da Alemanha é baixo porque ali antes era uma lagoa. Lembrou ainda que foi uma chuva muito
forte, que alagou tudo muito rápido não só aqui, mas em Porto Alegre, Osório e outras cidades, mas
é preciso que trabalhemos para que após o alagamento essa água possa ter  vazão.  Disse que
saindo pela Brasil, passando a Quilombo a água encontra o primeiro cotovelo, e salientou que valo
de drenagem que tem cotovelo ela prejudica a conduta da água, e logo mais a frente existe uma
outra curva violenta, e se conseguíssemos se essa água saísse do Quilombo e fosse direto para o
Rio, iria diminuir significativamente esse problema. Continuando disse que também é importante que
a comunidade se conscientize, e aí o vereador Renato também é responsável por este trabalho, que
no Formoso as pessoas devem construir as suas casas mais altas, pois na região existem chuvas
fortes,  e  o  Formoso  é  uma  área  baixa.  Finalizou  dizendo  que  o  pedido  procede,  e  é  sim
responsabilidade do município em resolver a questão junto com a empresa onde trabalha o vereador
Renato,  e  o  pedido  tem o  seu  apoio.  A seguir  a  vereadora  ELIS BUENO disse  que  o  Jardim
Formosos sempre foi uma preocupação depois que ele surgiu, e informou que até hoje não sabe
exatamente qual é a parte de responsabilidade do município e qual é a parte de responsabilidade do
seu  Anápio.  Disse  que  este  problema existe  há  tempo,  é  uma  guerra  de  responsabilidade  um
empurra para o outro, e não foi diferente em outras administrações, sempre foi assim. Relatou que o
Jardim Formoso foi uma das suas primeiras preocupações o seu primeiro feito em Capivari. Informou
que na época do governo Yeda buscou uma máquina Poclan no qual foi feito o desassoreamento de
todo o canal de escoamento até o rio, e o que melhorou muito, pois a água vinha até o Parque de
Eventos, onde nos rodeios agente andava com o barro até as canelas. Salientou que o pedido do
vereador  é  importante  e  merece  uma  atenção  especial  por  parte  do  Executivo,  pois  se  é  de
responsabilidade  do  seu  Anápio  que  a  Prefeitura  cobre  dele,  e  se  for  de  responsabilidade  do
município o Prefeito deve agir e fazer algo. Quanto à boca de lobo nem vai comentar, pois no seu
entendimento já deveria ter sido solucionado, pois se esta alagando a avenida, uma boca de lobo
aberta é um perigo iminente, e podemos perder vidas nestas situações, concluiu a Vereadora que
reiterou seu apoio  ao pedido.  A seguir  não havendo mais  quem queira  discutir  o  PRESIDENTE
colocou o Pedido de Providências nº 01/17 em votação, sendo que o referido pedido foi APROVADO
por unanimidade dos vereadores votantes. A seguir foi lido o Pedido de Providências nº 02/17 que foi
posto em discussão: a vereadora autora, ELIS BUENO relatou que foi procurada por quatro pais que



estão preocupados,  e informaram que estão fazendo até “pega” de carros nessa rua.  Disse que
poderia colocar o nome da rua, mas lembrou que o excesso de velocidade deve ser evitado em todas
as ruas do município,  e a prevenção deve ser no todo.  Disse ainda que se tiver  um redutor de
velocidade numa rua, estes que estão infringindo a lei vão fazer “pega” em outras ruas. Salientou que
o bairro Jardim Formoso é o número maior de mulheres com filhos pequenos, e que trabalham fora,
pois os outros bairros são mais antigos e tem menos crianças, no Formoso existem muitas famílias
novas. Disse que não tem como prender as crianças, elas vão para a rua jogar bola, taco e ficam a
mercê daqueles que não respeitam o limite de velocidade. Disse que tem conhecimento que tem
algumas ruas que nem calçadas têm, e que tem quebra-molas, e inclusive uns fora das medidas
regulamentares, e solicitou que o município estude alguma forma de colocação de dispositivo de
redução de velocidade, nas ruas do bairro Jardim Formoso, concluiu a Vereadora. A vereadora foi
aparteada pelos vereadores Manoel Dias e Moisés Peres. A seguir não havendo mais quem queira
discutir  o  PRESIDENTE  colocou  o  Pedido  de  Providências  nº  02/17  em votação,  sendo  que  o
referido pedido foi APROVADO por unanimidade dos vereadores votantes. A seguir foi lido o Pedido
de Providências nº  03/17 que foi  posto em discussão:  o vereador  autor  ROBERTO CAMARGO
iniciou dizendo que foi procurada pela proprietária da Escolinha Mundo Kids que está empreendendo
com esta atividade de cuidado com as crianças, e como existe uma pracinha em frente à Escolinha
essa solicitou que seja pintada uma faixa de segurança para que os pequenos possam atravessar e
fazer suas atividades de recreação na pracinha. Finalizou pedindo o apoio de todos. A vereadora
ELIS BUENO iniciou manifestando o seu apoio ao pedido, e considerou que Capivari do Sul merece
uma escola particular, mas salientou que sabendo da preocupação da proprietária, disse esperar que
ela  tenha  se  preocupado  em  rever  as  normas  regulamentares  de  uma  escola  infantil,  pois  a
segurança de uma escola não está somente na faixa de segurança, mas sim lá dentro da escola.
Disse que fala sobre isso porque é a sua área de atuação em Cidreira onde é concursada, e é muito
bom que a proprietária esteja preocupada com a segurança e com certeza ela deve estar fazendo
tudo de acordo às regulamentações de segurança, concluiu a Vereadora. A vereadora foi aparteada
pelo  vereador  ROBERTO  CAMARGO.  A  seguir  não  havendo  mais  quem  queira  discutir  o
PRESIDENTE colocou o Pedido de Providências nº 03/17 em votação, sendo que o referido pedido
foi APROVADO por unanimidade dos vereadores votantes. A seguir foi lido o Pedido de Providências
nº 04/17 que foi posto em discussão: o vereador autor, ROBERTO CAMARGO disse que existe um
fluxo  muito  grande  de  veículos  na  ERS 040,  especialmente  no  verão,  e  como existe  o  Centro
Comercial, muitos moradores se deslocam para fazer suas compras, e devemos proporcionar maior
segurança, pois já tivemos acidentes no local com atropelamento. Finalizou solicitando o apoio de
todos. O vereador foi aparteado pela vereadora ELIS BUENO. A seguir o vereador  PAULO SILVA
disse concordar que a segurança deve estar em primeiro lugar, porém relatou que de todas as faixas
de segurança existentes no município, nunca viu nenhum motorista parar para um pedestre passar, e
relatou que muitas partes não existem placas indicando que ali existe uma faixa de segurança, e com
isso, quando o motorista vê já está em cima da faixa, o que traz perigo, pois se ele der uma freada
brusca  também  pode  ocasionar  acidentes.  Disse  na  frente  do  mercado  União  temos  faixa  de
segurança, mas só conseguimos atravessar quando o fluxo pára, porque os motoristas não param.
Finalizou dizendo que se tiver placas indicativas do limite de velocidade, os órgãos competentes
podem sim multar os motoristas infratores. O vereador foi aparteado pelos vereadores Joel Vargas e
Roberto  Camargo.  A seguir  não  havendo  mais  quem queira  discutir  o  PRESIDENTE  colocou  o
Pedido de Providências  nº  04/17 em votação,  sendo que o referido pedido foi  APROVADO  por
unanimidade dos vereadores votantes. Encerrada a Ordem do Dia o  PRESIDENTE  deu início ao
espaço das  EXPLICAÇÕES PESSOAIS,  o vereador JOEL VARGAS pediu licença para se retirar
devido  ao  aniversário  de  sua  filha  que  é  hoje.  A seguir  se  pronunciaram  respectivamente  os
vereadores:  MOISÉS PERES,  MANOEL DIAS,  SANDRA CARDOSO.  JOSUÉ DUTRA,  RENATO
LEAL e ELIS BUENO. A seguir não havendo mais quem quisesse se pronunciar o PRESIDENTE
declarou encerrada a presente Sessão, e convocou os vereadores para a próxima Sessão Ordinária
a ser realizada às dezenove horas do dia seis de março, no Plenário Telmo de Souza Sessim da
Câmara  de  Vereadores  deste  Município.  E  nada  mais  havendo  a  tratar,  para  que  tudo  fique



registrado, lavrou-se a presente ata que segue devidamente assinada. 

Vereador MANOEL DIAS Vereadora SANDRA CARDOSO 
      Presidente        1ª Secretária

“Doe Órgãos, Doe Sangue: Salve Vidas”


